
現在、社会のさまざまな領域でDX（デジタルトランス
フォーメーション）が進んでいます。地方行政もその
1つです。国が掲げるビジョンの基、住民の利便性向
上や自治体の業務効率化などを目的としたデジタル
活用が各地で進んでいます。
2023年に誕生20周年を迎えた長野県千曲市様も
「千曲市ICT活用ビジョン2023・DX推進アクション
プラン」を策定し、DXを加速させようとしています。
しかし、進捗は十分とはいえませんでした。
「千曲市は、国の名勝指定や重要文化的景観に認定
されている姨捨（おばすて）の棚田、昔ながらのノス
タルジックな趣を残す戸倉上山田温泉、古墳時代の

王の墓と考えられている森将軍塚古墳、そして特産
品のあんずなど、さまざまな魅力を持つ人口約5万
8000人の都市です。ほかの都市と同様に人口は減
少傾向にはあるものの、長野市と上田市という大き
な都市の間に位置し、アクセスの良さや住みやすさ
などからベッドタウンとしての評価が高く、転入者は
転出者を上回っています。こうした中、策定するDX
計画は課題や優先順位、目指す姿などにはあまり触
れることなく、注目する技術などを中心にまとめられ
ていました。結果、計画が具体的な施策に結びつか
ず、DXは停滞気味でした」と千曲市の松崎 高志氏
は言います。

NECのコンサルタントをDX推進アドバイザーに
迎えて、既に同市はさまざまな施策を進めていま
す。「池澤さんは、東京と千曲を行き来しておられ
るのですが、常に私たちに寄り添い、千曲のことを
考えてくれていると感じています。選定時に感じ
た信頼はさらに高まっています」（松崎氏）。

（1）情報化計画の策定
まず同市がNECと共に取り組んでいるのが、次年
度以降のDXのベースとなる情報化計画の作成で
す。参考にすべき自治体、計画書の構成、抑えて
おきたい内容、市民の理解、職員の共感を得るた
めの工夫など、NECのアドバイスを参考にしなが
ら、作成を進めています。
「分量を絞り、誰にも伝えやすいものにしたいなど、
私たちの思いに賛同してくれた上で、そのための
方法についても具体的なアドバイスをいただいて
います。実効性の高い計画の策定に向けて、確実
に前進しています」と松崎氏は言います。
また、NECのアドバイスは、計画の内容だけでなく、
作成工数にも及んでいます。
「生成AIを使って効率化を図る方法を提案してく
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千曲市
千曲市杭瀬下二丁目1番地
5万7846人（2024年1月1日現在）
長野県北部の市。2023年度には、誕生
20周年を迎え、さまざまな記念事業を
行った。全国的に有名な「信濃川」は、
長野県内では「千曲川」と呼ばれており、
市の名前の由来にもなっている。
https://www.city.chikuma.lg.jp/
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計画立案から機運醸成、ツール選定のアドバイスまで
自治体出身のコンサルタントが経験を活かしてDXを支援

停滞気味のDXをどのように立て直すか

地方自治体出身のコンサルタントの経験と知見に期待

DXコンサルティング事例（自治体におけるDX推進支援）

千曲市 様

2003年に「更埴市」「戸倉町」「上山田町」の1市2町が合併して生まれた
長野県の千曲市様。同市は、なかなか進まないDX施策にてこ入れをする
ためにNECをDX推進アドバイザーに迎えました。担当しているのは、
地方自治体職員の経験を持つコンサルタント。専門的な知識とNECなら
ではの技術力、そして、課題解決に貢献したいという熱意で千曲市様の
DXに伴走し、幅広い支援を行っています。

れました。今後、人口減少が進み、限られた職員で
さまざまな業務を行わなければならないのは確実。
これからの業務のあるべき姿を考える上でも貴重
なアドバイスとなっています」と栁原氏は言います。

（2）ツール導入の支援
既に予算化されたIT導入施策については、NEC
からツール選定の支援を受けています。ただし、
NECは各ツールの評価や、どれを推奨するかなど
を伝えているわけではありません。示しているの
は、項目の整理の仕方といったツール選びの考え
方。「自分で考え、選んだツールの方が定着しやす
いし、方法を学んでおけば、今後のツール導入に
も役立つと感じています」（栁原氏）。

（3）DX機運の醸成
DXに対する職員の前向きな姿勢を促すために、
NECのコンサルタントが講師を務めて全4回の
講座を行っています。内容は、DXとは何か、なぜ
自治体でDXが必要なのかといった基本的な解説
から、民間や行政におけるDX事例の紹介、具体的
な政策立案の方法、プロジェクトの進め方まで、

DXのさまざまな情報を網羅しています。
「NECは、職員に自分で考えてもらうことを重視し、
講義を受講者参加型の形式にしてくれました。講
師である池澤さんの問いかけに自由に意見を寄
せるコーナーでは、思った以上に積極的な意見が
集まり、職員たちが日々困っていること、実はDX
に対して前向きな考えを持っていることなど、さま
ざまな思いを垣間見ることができました」と栁原
氏は言います。
このような職員の積極的な姿勢を引き出すきっか
けの1つとなったのが前述の講座においてNEC
が提示した資料です。
「NECの調査によって、千曲市は生産年齢人口の
減少スピードが同規模の自治体よりも速いことが
示されました。生産年齢人口の減少は、税収の減
少、地域を支えているさまざまな活動の担い手
の減少に直結します。転出より転入の方が多いと
いう状況によって、ともすると深刻さを見誤って
しまいそうだった千曲市の人口問題は、極めて緊
急度の高い問題だと多くの職員が認識し、その後
のDX機運の醸成につながっています」と松崎氏
は話します。

それ以外にも千曲市様は、デジタル技術を有効活
用するために窓口業務のプロセスそのものを見
直すなど、DXに向けてさまざまな取り組みを進め
ています。

そこで同市は大きな一手を打つことにしました。DX
に関する助言や提案を行ってくれるDX推進アドバ
イザーを公募することにしたのです。
提示した要件は、専門的知見からCIOを補佐するこ
と、機運醸成の支援、翌年度からの情報化計画の策
定支援、事例などの情報提供、ツール導入時の仕様
書作成や業務効率化の支援など。公募には複数の事
業者が応募し、同市は最終的にNECをDX推進アド
バイザーに選定しました。
「NECのコンサルタントである池澤さんは自ら千曲市
に足を運び、市内を歩き回って市民とコミュニケー
ションを取ったりしながら、まず千曲市を理解すると

ころから始めてくれました。日本を代表するITベン
ダーであることへの信頼に加えて、そうした行動か
ら本気度が伝わってきたことがNECを選定した決め
手です」と松崎氏は言います。
また、同市の栁原 政広氏はNECが公共領域を専門
とするコンサルタントチームを擁していることに期待
したと続けます。「池澤さんは、地方行政をはじめとす
る公共分野の支援を専門としているチームの一員で、
しかも県庁職員の出身。県庁時代には、デジタル活
用の施策立案、機運醸成、さらには財政再建にも携
わっていたと聞き、その経験や知見に大いに期待し
ました」。

「市民のみなさんが快適に暮らせるサービスを提
供し続ける。しかも、これまでより少ない職員で、
それを実現しなければならない。これからの地方
行政にデジタル技術が不可欠なのは明白です。

NECの協力を受けて高まったDXの機運を下げる
ことなく、着実に前進させていきます」と松崎氏は
強調しました。
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● 施策実施に向けた課題整理
● 実現性のあるアクションプラン
 作成支援

デジタル化およびDX推進に関する支援 情報システムの導入、
業務効率化に関する支援

1 2 3 4 5 6

CIOに対する
技術的な
支援・助言

DX推進に
向けた

各種取り組みに
関する支援

全庁的な
機運醸成

DX推進に
関する

全体方針の
策定

情報システム
の導入に
関する支援

業務効率化に
関する支援

NECの支援内容（例）

●DXに関する現状分析／評価
●技術動向や社会／国／県の動向
 情報提供
●既存事業や計画との整合

DXマインド／
リテラシー向上

研修

実現性、効果、
優先順位など
を踏まえた計画
の作成支援


